
辽西有个大学村

文/田 睿

在辽 宁西部 ，大小凌河 的 交汇之地 ，有一个 不
大的村落——凌海市余积镇小方村 。这是一个名 不
见经 传 、只 有 400户 人 家 的 小 村 ，然 而 却 声 名 远
扬。据统计 ，这里20年来没发生过刑事案件，15年
没有治安案件，10年来没有一次民事纠纷。最引 人
注目 的 是从1978年恢复 高 考 以来 ，已 有79人升人大
中专 院校 ，其 中 有4人 考 上 了 研究 生 ，被 人们誉 为

“ 大学村”、“状元村”。
关心孩子们的学 习 是村里 的焦点话题

走进小方村 ，乍一看这里与其它 北方农村并没
有什么 区别 ：纯净的 空气 、平坦的 黑土地 、零 落 的
犬吠 、缕 缕 的炊烟 ，一派 宁静的 田 园 风光 。一旦你
与村里 人搭上话 ，便会立即 感 受到这里 的话题不 同
凡响 ：无论是 男 人还 是女人见面后谈论的 ，不是衣
饰不是钱财 ，而是孩子 的学 习 情况 。在小方村谁家
挣钱 多 ，谁家 穿 着时髦并不让人眼热 ，而谁家孩子
的成绩 好肯用 功才是最令人称道和羡慕的 。重视教
育已 成 为这里的村风 ，而且这种村风还有一定 的历
史渊源 。

据村 里上 了 年纪 的 老人讲 ，明 朝万历年 间 ，孟
姓和杜姓两家从 山 东迁移到井水清澈 、甘冽的凌河
岸边 ，组成了 一个小小 的村落 ，世代 以 种粮养 马 为
生，此地人心方正 ，故其村名 为方正堡 ，后边加一

“ 小 ”字 以示 自 谦 ，后来经世代演绎 、简化为小方
村。这个村祖祖辈辈酷爱读书 ，清末宣统年 间 出 了
最后一个 秀 才 。小方村这种 重视教育 的传统并非一
朝一 夕 形成的 ，而是世代积淀 、沿袭 的结果 。

在现代社会 ，只要想生 活得好一些 ，便离不开
一定 的 经济基
础，在这个 问
题上 小方人站
得更 高 ，见地
不俗 ：要致富
先治愚 。

小方村集
体经 济并不发
达，但村 里在
教育 上却舍得投入 。从1969年起这个村就办起了 幼
儿园 ，教 师都经过专业培训 ，教材与教具和城市 中
等幼 儿 园 不相上下 ，他们谙熟教育要从娃娃抓起 ，
必须进行早期智 力开发的 道理 。前 几年 ，投 资23万
元建起 了 幼 儿 楼 、翻建 了 小学校舍 ，升学率达 到 百
分之 百 。小方村在镇 里不是最富 的 ，但他们 的幼 儿
园和 小 学 校 却 是 镇 里 一 流 的 。从 小 方村 毕 业 的 学
生，到了镇 中 学 ，成绩 总是名 列前茅 。

在小方村 ，村民 的吃穿用都很节俭 ，可唯独孩
子们的学 习 费用 不能省 。每个学生都订一份报刊 ，
即使 是 育 红 班 里 的 小 娃 娃也 人 手 一 册 《好 孩 子 画
报》。村里每户 人均买书 、供孩子 上学 的 钱要 占收
入的 40%左 右 。村 民 手 里 有 了 余 钱 ，不 是 先 盖房
子，而是先给孩子们买书藏书 。

三间平房换来一个大学生的故事
原村党 支部书记老孟 已 年过半百 ，他平时省吃

俭用 ，家里没有一件象样的家俱 ，最值钱 的 要算是
一台 黑 白 电视机 。前年 ，他终于倾其所有 ，盖起了
三间 宽敞的平房 。没事的时候 ，老孟总 爱坐在小院
里的 那株大枣树下 ，眯着眼睛仔细端详 自 己 那崭新
的房子 ，每到这个时候 ，总有一种 幸福和踏实的 感
觉在心 中 涌荡 。是啊 ，苦熬 了 大半辈子 ，该是享享
清福 的时候了 。

不久 ，二 儿子 的大学录取通知书寄来 了 ，可谓
是锦上添花 、喜上加喜 。可老孟捧着那张期盼 了 很
久的 纸片 ，却怎么也乐不起来 。大儿子正在大学读
书，花费 已 经不小 ，这次老二考的是美术学院 ，又
是自 费生 ，是需要一大 笔钱的 。老孟走亲 串友借来
借去 ，也 没凑 足 那 3万 元 钱 。最后 ，老孟把 目 光 落
在了 那三间 “北京平”上 ，心里真的不舍呀 ！在农
村，房子 几乎是一家人的命根子 。开学 的 日 子 一天

天临近 ，老孟把心一横 ，卖房子 ！老伴一听 ，躲到边
上偷偷地抹起 了眼 泪 。

听说老孟要 卖房子供儿子 念书 ，亲 朋 好友大 多赞
成，也有人劝他三思 ，人老了 总该有个安 身 之所 ，可
老孟说：“我们 已 经老了 ，吃了 一辈子没文化的 亏 ，
说啥也得让孩子们 多 读些书 ，这可是一辈子 的大事 ，
耽误不得。”

现在 ，老孟和老伴仍然借住在别 人 的房子 里 ，可
他们却有一种别 人无 法理解 的满足感 。他们真正地懂
得了 自 己能给孩子们留 下什么基业 。

4个子女 同 登金榜的人家
在小方村 ，提起刘凤庚一家 ，大家都显 出 敬佩的

神情 ，因 为 尽 管家 境贫 寒 ，夫 妻 俩却将4个子女都送
进了 大学 。

今年55岁 的 刘凤庚是余积镇 中 学的 副校长 ，他 的
妻子也 是教师 ，夫妇二人都是老三届 。在那个年代 ，
他们是村里文化程度较高 的 人家 ，自 然 对下一代学 习
的重视程度也 比其他人家高 。

刘凤庚教子有方是村里有名 的 ，他曾 总 结 出 自 己
的三套 法则 ：一是注意早期 的智 力开发 。孩子们4、5
岁的 时候 ，他每次到外地 出 差 ，很少带 回吃的 东西 ，
可孩子们总能在父亲 的提包里惊喜地翻 出 一本本心爱
的连环画 、小人书 。二是舍得智 力投资 。这个上有老
下有 小 的8口 之 家 ，从孩子 们上学 的 那 天起 ，家 里便
没有谁 穿过一件贵重 的衣服 ，家 里只有两 只木 箱和一
张桌子 。然而在教育上他们却从不吝惜 ，即使在工 资
较低的 年代 ，每个 月 也要花上30元来给孩子们买课外
书、参 考 书 。三 是 以 身 作 则 。刘 凤庚 两 口 子 同 是 教
师，对待教学工作兢兢业业 ，常常是手不释卷 。孩子
们耳濡 目 染 ，自 然而然 的跟着父母学 。每天晚上 ，一
家人 围 坐在灯下各看各的 书 ，虽然家境清贫 ，但也其

乐融融 。孩子们学 习 到深夜 ，刘凤庚就陪到深夜 。每
次考试成绩 下来 ，考得好的 不特别 嘉奖 ，考得不理想
的也 不责骂 ，只 要个人努 力 ，那就足够 了 。

现在 刘 凤 庚 的 4个 孩 子 都 已 学 业 有 成 ，大 学 毕
业。大 儿子读完研究生 ，分配到北京某研究所 ，二 儿
子分配 到葫芦岛市化工研究所 ，大女 儿在锦州热 电厂
工作 ，二女 儿在锦州市太和 区某学校任教 。

在村里 ，象刘凤庚这样子女全部考上大学 的人家
还有8户 ，象 刘 凤庚 夫 妇 这样教 子 有 方 的 人家 也 还 有
很多 。

小村里 出 了 位副领事
走进 郭 中 昶 老人 的家 ，你立即 有一种倦鸟归 巢 的

平实 感 和 宁 静 感。4间 老式瓦房 ，窗 明 几净 ，房檐 下
挂着一 串 串金灿灿 的 玉米棒子和红艳艳的辣椒 。小小
的院落拾掇得井井有条 ，显 出 主人 的勤快和利落 。

已经73岁 的 郭 中 昶老 人 ，刚 刚放牛 回 来 ，他耳不
聋、眼不花 、腿脚利落 。一谈起小 儿子郭维 勇 ，眼里
立即 闪 出骄傲的神采 。有这样一个 出 息 的 儿子 ，老人
是有 资 格骄傲的 。郭维 勇 是家 里最小 的 孩子 ，上面还
有两个哥哥和一个姐姐 ，但他从小就非常懂事 ，在学
习上从不要家人操心 ，从小学到 中 学成绩在班 里总 是
第一名 。说起儿子 的学 习 ，郭 中 昶老人眼里 涌 出 点点
泪花 。　“这孩子没少吃苦啊！”

在锦县一 中 学读书时 ，郭维勇在别家寄宿 ，他知
道家里 困难 ，供他读书不易 ，同学们每 月 的伙食费是
1 2元 ，他 只 花7元 ，为 的 是能 给家 里省 下几块钱 。数
九寒冬 ，他舍不得买煤 ，晚上学 习 到深夜 ，冻得手脚
发麻 ，就站起来在屋子 里跑上几 圈 ，待稍微暖和点 ，
再坐下来学 习 ，为此 ，手脚常常 冻得又红又 肿 。

在学 习 上他从不马虎 ，一道难题也不放过 ，终于
考入兰 州大学 ，后又考人 广 州暨南大学读研究生 。毕

业后跨 出 国 门 ，在美 国 任 中 国驻休斯顿领事馆副领
事，那一年他才32岁 。

郭中 昶 老 人 拿 出 一 叠 寄 自 大 洋 彼 岸 的 照 片 ，
照片上 那 个 英 气 勃 勃 、神 采 飞扬 的 小 伙 子 ，正 是
他日 思 夜 想 的 小 儿 子 。在 竞 争 激 烈 、人 才 济 济 的
美国 ，恐 怕 无 人 知 晓 这 个 才 华 横溢 事业 有 成 的 小
伙子 ，他 的 根扎 在 中 国 北 方一个 小小 的 村庄 里 。

郭维 勇 是村 里 至今走得最远 的 孩子 。
让他三 尺又何妨

走在 小 方 村 干 净 笔 直 的 土街 上 ，坐 在 小 方村
一户 户 人 家 温 热 的 土 炕 上 ，你 感 受 最 突 出 的 就是
这里 有一 股 浓 烈 的 “雅气”和 “正气”。

从小 方 村 的 自 然 环 境 来 看 ，这 里 远 离大 都市
的喧 闹 ，远 离现 代 文 明 的 污 染 ，距 这 里最近 的 是
20多 里 地 外 的 一 个 电 厂 ，这 里 的 井 水 特 别 清 ，也
特别 甜 ，从 村 里 走 出 去 的 孩 子 们都 说 还 是 家 乡 的
水好 喝 。更 为 难 得 的 是这 里 的 人 心 也 很 少 受 到 来
自外界 的 干扰和污 染 。

小方 村 人 大 都 性 情 谦 和 。从村 里 人 的 嘴 里你
绝对 听 不 到 脏 话 、粗 话 。即 使 在 文 革 时 期 ，这 里
的村 民 也 没 受 到 什 么 影 响 ，依 然 故 我 地 养 猪 种
地，避开 那 种 你揪 我斗 的疯狂 岁 月 。

小方 村 人 最 大 的 爱 好就 是读 书 ，农 忙 的 时候
坐在 田 边 读 ，农 闲 的 时 候 稳稳地坐在 家 里 读 ，在
外结 伴 打 工 的 男 人 们 ，寂 寞 的 时 候 也 大 多 是 以 书
来排遣 ，而不 去 外 出 闲 逛 或 结伙赌博 。

读书 对 这 里 的 人 而 言 ，是 一 种 习 惯 ，更 是一
种享 受 ，小 方 村 里 的 人 ，无 论 男 女 老 少 脸 上 都 有
一种 书 卷 气 。读 书 自 然 明 理 ，有 许 多 在 其 它 地方
令人 头痛 的 难题在这 里却可 以迎 刃 而解 。

譬如 ，村 民 孟 昭 更 与 杜 秀 滨 ，两 家 隔 墙 而
居，相 处 和
睦，但 在 翻
建房 屋 时 却
因三 寸 之 地
闹起 了 纠
纷。村 里 的
党支 部 书 记
和村 长 知 道
后，没 有 到

现场 ，也 没 有 直 接 找 当 事 人 调 解 、劝 说 ，而 是 写
了一 模 一 样 的 条 幅送 到 两 家 ：千 里 修 书 为 一 墙 ，
让他 三 尺 又 何 妨 。万 里 长 城 今 尤 在 ，不 见 当 年 秦
始皇 。孟 、杜 两 家 人 都 识 文 断 字 ，知 道 这 四 句 诗
的来 历 ，双 方 感 到 非 常 惭 愧 。一 张 纸 居 然 平 息 了
一场 要命 的 风波 。

婚事 和 葬 礼 ，对 今 天 中 国 的 农 民 而言 是 重 大
的事 ，而 在 小 方 村 却 办得 很 简 单 。从 1988年 起 ，
村里 就成 立 了 公 德 协 会 ，成 员 都 是 由 村 里 推 选 出
来德 高 望 重 的 人 组 成 ，无 论 红 事 、白 事 均 由 他 们
处理 。村 里 谁 家 的 孩 子 要 结 婚 ，大 家 都 去 帮忙 ，
婚礼 那 天 ，村 里 的 人 热 热 闹 闹 祝贺 一 番 ，吃 块喜
糖，然 后 新 郎 、新 娘 两 家 人 吃顿 团 圆 饭 ，也 就 皆
大欢喜 。绝 不 允 许 谁家 大操大办 。

村里 谁 家 的 老 人 去 世 了 ，都 是 由 村 里 公 德协
会的 人 帮 助 料 理 后 事 ，但 绝 不 允 许 吹 鼓 乐 、扎 纸
马搞 迷 信 活 动 ，而 且 全 部 实 行 火 葬 。如 果 有 谁 私
自违 反 村规 ，大 家 就 会 不 约 而 同 地离 去 ，再 无 一
人相 帮 。因 为 小 方村 人 讲 的 是厚 养 薄 葬 ，老 人 在
世的 时 候 子 女 都 要极 尽 孝 道 ，而 老 人 去 世 则 无 需
讲究 形 式 。这 里 的 老 人 都 能 颐 养 天 年 尽 享 天 伦之
乐，所 以 老 人 活 到 八 、九 十 岁 在这 里 极 为 普 遍 。
在人 们 惊 呼 道 德 滑 坡 的 今 天 ，这 里 的 村 民 却 能够
牢牢地固 守住传统 美德 的最后防 线 。

凡是 到 过 小 方 村 的 人 ，印 象 最 深 的 是这 里 的
女人 贤 淑 善 良 ，这 里 的 男 人 勤 劳 宽 厚 。没 有 文 化
不受 人敬佩 ，不尊崇传统美 德更 无 立 足之地 。

离开 小 方 村 的 时候 ，是 薄 雾 将 散 的 清 晨 ，回
首望 着 这 个 溢 满 书 香 的 小 村 ，我 突 然 觉 得 在 喧 嚣
浮躁 的 现 代 社 会 ，这 里 不 正 是我们 千 般 探 寻 的 净
土和 世外桃源吗 ！
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杨澜 的遗憾
在我要记述 的三位丽人

中，杨澜 的 层次 也许是最高
的。凭 国 家 电视台黄金档 名
牌节 目 主持人这点就令人折
服。后又独 自 留学美 国 获硕
士学 位 ，这 就 更 无 可 争 辩
了。杨 澜 虽 有 大 家 闺 秀 风
姿，但 出 身 贫寒 ，她是凭真
才实学加 上聪明伶俐才时来
运转 的 。那 仅 仅 是 一 个 偶
然，那时她还是位大学外语
系学 生 ，她去应聘主持人 ，
仅凭一席声情并茂的流利英
语，居然就折服了 中 央台 的
评委们 。杨澜一上台就闪亮
无比 ，她的纯情质朴之美 ，
她的伶牙俐齿的 口 才 ，她的
艺术 般 风 度 ，她 的 真 诚 微
笑，她 的敏捷反应 以及恰到
好处 的 与人默契征服 了 亿万
观众 的心 ，成为 无可争辩的
台柱式人物 。在相 当 长的时
间里 ，她是 中 国 荧屏上一颗
崔璨 的 明 星 。每 当 逢 年 过
节、重 大庆典 、重大晚会 ，
非邀 她 主 持 不 可 。无 论 哪
里，只 要她到场 ，便四 壁生
辉，杨澜 的成功之路似乎是
平坦 的 、幸运 的 。几年 后她
去了 美 国 留学深造 ，攻读 电

视编 导 ，她 曾雄心
勃勃 ，以创造 更富
意义 的 人 生 。然
而，世 界 是 复 杂
的，变化的 。杨澜
的世界也 当 然 会 变
化。她从一位虔诚

的理想
主义 者
渐渐变
成了 一
位现实
主义

者，她
同郎 才女貌天生一对 的 同 窗丈夫突 然婚变 ，她
闪电 般 的再婚 ，她 回 国 后 由 中 央 电视台跳槽到
上海 东 方 电 视 台 的 举 动 ，她 的 肤 浅 的 散 文 集

《 凭海 临 风 》的 出 版 ，以及 《凭海 临风 》中 她
与先生不和谐的合影……这些似乎
都给 了 无数爱她知她的崇拜者 以迷
茫、困 惑和失望 。虽然这些变化都
是在默然 中 发生 的 ，虽 然这些原本
绝属私人行为 的 变化 ，然而她光彩
照人 的 形 象还是迅速发生 了骤然 的
剧变 。中 央台不请她了 ，各地方台
也少人 问津她 了 ，就是在东方台 由
她主 持 的 每 周 一 刻 钟 的 《杨 澜 视 线 》也 停播
了。

人们似乎淡忘她了 。然而 ，她是个聪慧而
富创造性的女人 。她尝试写作 ，居然很快写 出
了散文集 《凭海临 风》，并很快 出 版发行 。凭
着她的 为 人 、关 系 、渠道——新闻 发布会 、名
人捧场 、签名 销书 ，书销量不少 。然而不久 ，
她的 处 女 作 虽 也 有 人 厚 褒 ，然 而 更 多 的 是指
责、愤怒 。有的购书 者言 词苛 刻 ，说 只够 中 学
作文水准 ，大呼上 当 受骗……

对此 ，最近上海文化界专 门 召 集 了 由 著 名
学者 、作 家 、编 辑 参 加 的 《凭 海 临 风 》研讨
会。会上 ，著名 学者余秋雨教授说 ：杨澜选择
了写作这一最收敛 、最低调 的方式与观众交 流
谈心 ，却招来 了 各种 冷言 冷语 ，谣言怪话 。他
呼吁 文 化 界 要 吸 取 教 训 ，要 维 持 好 “交 通秩
序”。作家花建分析杨澜现象时认为 ：人们对
某些 明 星 出 书 的反 感源于某些 明 星在书 中 流露
的藐视 、嘲 笑大众 的价值观的 结果……作家毛
时安劝告杨澜 ，要正确对待 《凭海临 风 》的捧
与骂 。作家 陈林则直言 ：写作与创作是有 区别
的。杨澜想 更上一层楼 ，不能老靠 自 己 的 生活
积累 ，要 在 思 想 创 造 和 文 学 表 现 上 下 功 夫 才
行。专家们的 发言是客观的 、善意的 、也是含
蓄的 。现在 ，在上海 书市 已 很难看到杨澜 的集
子《凭海 临风 》了 ，据悉 已被人买完 。杨澜则
把其盈利 四十 万元捐赠给 了 贫 困 地区 以 建一所
希望小学 ，形象美好 的杨澜想用 行动证明 ，她

写书 并非是为 了 功 利 ，而是追求一种生命的价
值。不过 ，申 城发生 的这起杨澜现象不能不说
是一种遗憾 。

陈冲成熟 了
从演 电 影 “小花”而走上影艺 圈 的陈冲 ，

曾经是令上海 女性 引 以 为骄傲 同时又是受人非
议的具有双重人格 的这样一个人物 。在上海影
艺界 ，陈 冲 是 第 一 个 只 身 飞 往 美 国 好 莱坞演
戏；第一个在美 国 取得 “绿卡”；第一个获得
令中 国 人羡慕 的 “奥斯卡 ”金奖 的 中 国 藉女演
员。当 获得美 国 “奥斯卡 ”最佳影片的合 资影
片《末代 皇帝 》在上海首映 ，当 时被人称 “性
感演 员 ”的 明 星 陈冲 出 现在大 光 明 影 院舞台 上
的时 候 ，令 多 少 上 海 少 男 少 女 影 迷 们 如 痴 如
醉、鼓掌欢呼 。人们感激 陈冲终于为 中 国 电 影
艺术树立 了 一座丰碑 ，为上海女性赢得 国 际级
殊荣 。

但后来 从海外回 国 的 人 士那里获悉 ，上海
丽人 陈 冲 闯 荡 美 利 坚 获 得 如 此 成 功 也 实所不
易，她 为 此付 出 了 巨 大的代价 。那就是有人在
美国 、日 本 、港 台 影 院 看 到 了 陈 冲 主 演 的 如

《 大班 》这 类描写妓女生 活和裸戏影片后才得
以被认可 ，才得以进入好莱坞 ，才得 以取得绿
卡，才得 以被捧上奥斯卡奖之类 的 荣耀的 。对
此，具有传统道德观念 的 上海知识型女性大 多
非议 陈冲 的成功 与辉煌其实很不光 彩 。言下之
意，不是艺术才华 ，而是肮脏的 交 易 。对 当 时
的那种 流言 蜚语 ，陈冲 一直表示沉默 。

最近 ，陈 冲在上海拍戏时坦言 ：她承认女
人在好莱坞是不受重视的 。她直言在美 国 在好
莱坞对 男 女的性 ，对婚姻关 系 是极其混乱的 。
譬如 ，一个 男 人三个 月 还不给 同 居的女人谈到
未来 ，那就没有未来 …

陈冲现在成熟 多 了 。她说她再不会用性去
换得事业 的成功了 。她认为 ：到处跟人睡觉也
并不能赢得机会 。于是她看重到 国 内来求发展
的机会 。陈冲 闲时也 写作 ，她的散文集 《对爱
不再 怀 疑》、《小 花 寻 梦 》最近 已 经 出 版发行 ，但
她没 有 宣 传 张 扬 。仿佛 她 甘 愿 做原野 上 的 一朵
小花似的 ，花开花落 ，一切顺其 自 然好 了 。

邬君梅的裸戏风波
原上 影 厂 演 员邬君梅和陈冲是同 窗姐妹 ，

差不 多 时 间 从 艺 ，又 差 不 多 时 间 去 闯 荡 美 利
坚。邬君梅虽然在 国 内外演过一些片子 ，但总
感她是个默默无 闻 的人物 。不过 ，最近她演了
一部名 叫 《忱草子 》的裸体戏后 ，在 日 本 、香
港、台 湾 等地区放映后顿时产生轰动效应 。今

年四 月 ，影片在香港首映后 ，由 于香港
媒体不惜 笔 墨炒作邬君梅如何演裸戏 ，
使远在美 国 洛杉矶的邬君梅不得不 自 说
经过 ，刷洗清 白 。

在这部 由 英 、荷 、法三国 投 资 商合
拍的 名 叫 《忱草子 》的 、由 英 国著名 导
演彼得 ·格林纳威执导 的 日 本古典故事
影片 里 ，邬 君 梅 演 了 一 场 很 长 的 裸体

戏。大意是 ：作为 角 式和子 的情人要在她一丝
不挂的 身 上任意艺术 书写 。这组全景式全裸戏
邬君梅接剧本后一开 始就断然拒绝 。但她终于
挡不住英 国 导演彼得的名 与利的诱惑 ，她终于
在经过 了她一生最痛苦 的八个 月 的 沉思后欣然
接受 了 《忱草子 》的剧本 ，她终于相信 了 导演

彼得所提示 的 ：你还穿着衣
服、皮 肤 就 是 你 衣 服 的 鬼
话，她终于把她 自 己推向 了
一个极端 。

影片拍好后 ，邬君梅看
后曾 屡次恳求删掉裸体部分
的戏也遭拒绝 。于是 ，邬君
梅在客观上采用 了好莱坞女
明星惯用 的用胴体裸戏来为

自己作宣传的从艺之路 。
也许是邬君梅真豁 出 去 了 ，当 她得知她主

演的 《忱草子 》在香港放映 引 起轰动 ，她也 因
此而被炒得沸沸扬扬时 ，邬君梅感 觉居然 出 奇
的平静 。她认 为这是好事 ，她说她原在香港几
乎没人 知道 ，现在 由 此而片约大增 。据悉 ，眼
下她 已 与三部香港影片签了
约。看来 ，邬君梅还真想一
不做二不休 了 。

这也真应 了一位名 人对
上海女人 的说 法 ：上海女人
的嬉 、笑 、怒 、骂 中 ，都难
免不带有 商业的 目 的 。广

告
竟
然
这
样
创
意
！

文/刘 兴 华

在广 告 多 如 牛毛的 当 今 ，许 多 商家 为 出
奇制胜 ，什么坏点子 、孬 点子都使 出 来 了 ，
致使 不 良 广告 简 直成了 社会一大 公害 。

接吻成赛事
“你会接吻吗？你敢公开接吻吗 ？请你参

加接吻大赛！”
二月 初 ，乍暖还寒 ，由 武汉市X娱乐有限公

司举办的“浪漫接吻大赛 ”正紧锣密鼓地进
行着 。选手们各施解数吻起来 ，有的温文尔
雅，一丝不苟 ；有的如动物般凶猛 ，狠吞虎
咽；亦有的津津有味 ，吱吱作响 。

既然是大赛 ，就应有奖金 。奖金1000大
元。接吻 ，不就是驴唇对马嘴的事吗 ？屁大的
功夫 ，便有如此丰厚的报酬 ，真可谓打着灯笼
也难觅的美差 。许多美男靓女为之心跳 ，他们
心里只有一个念头：快参赛去 ！

更多 的武汉市民却对此有不同看法 。
认为故意把“夜幕 中 的温柔 ”暴露在光天
化日 之下 ，不仅是对人性的亵渎 ，也有悖
于国 情 。有些人异想天开 ，把这 当 成比赛
项目 ，简直就是丢武汉人的脸 。

武汉 X娱乐有限公司 的 老总们可不
这样认为 ，由 于该公司这一做法 “惊天动
地”，成了传媒争相报道的对象 ，自 然名声
大振 ，起到了广告的作用 。

国人 中 总有这么一小部分美 、丑不分
者，“不上天安 门 ，就进蒋家坟 ”亦成了这
些人的为人处世哲学 。

划拳有擂 台
酒友们都知道 ，划拳行令这一陋 习 ，

在公共场合早就属禁止之列 ，并有违者罚
款之警告 。

河南省鹤壁市一家酒厂于1996年10
月27日 ，竟公开举办了一次别开生面的 以
划拳比赛作为促销手段 。

这次比赛 ，共设奖63名 。其 中 第一名
为拳王 ，第二名为拳师 ，第三名为拳手 。听
起来有如武林高手的 竞技 ，其实个个都是
酒囊饭袋而已 。

是日 ，比赛在该市繁华闹市设四个擂
台举行 ，一个个酒 肉 之徒 ，堂而皇之地在
如织 的 行 人 面 前 喝 五 吆 六 ，声音如雷灌
耳。一些不明真相的人还以为这是拍电影呢 。当
听说这是比赛时 ，人们不由 惊得瞠 目 结舌 ：天爷 ，
划拳也敢办比赛 ？就不怕公安局的人抓你 。

该酒厂却 不 怕 ，事就这么怪 。
天上掉钞票

“天上不会掉馅 饼”，这是人们教育那些梦想不
劳而获者的一句话 。但今天我要告诉你的是“天上会
掉钞票”，你信 吗 ？

“ 4月6日 ，市区主要街道上空将有飞机撒下8万
元……”

1996年3月 中旬 ，湖北省十堰市主要媒体均在
显著位置或黄金时间同时刊出或播发了这则内容相
同的广告 。

广告称：“公元1996年4月6日 中午12时，勇为人
先即将 登台亮相的十堰 市x山庄将雇请民用飞 机 ，
准时抵十堰上空 ，沿人民路飞撒大礼8万元 。面额分
别为888元、488元、288元、48元、8元、1元 ，附有

X 山 庄 简 介的现金 兑奖 券 ，敬请
十堰市人 民届 时翘首 以待 ，把握

‘ 财 ’机！”
“ 飞撒8万元 ，捡到的就是钱 。幸

运的你 ，幸运的他 ，幸运的我！”
然而 ，十堰市市民并 非 X山

庄想象 的那样爱财如命 。面 对这
一荒唐 无 比 的所谓创意广告 ，他
们想到的是山 区十几万尚未脱贫
的父老 乡 亲 ，想到 的是精神文 明
建设 。他们纷纷致 电政府有关部
门，要求对这一荒诞不经 的作法
坚决制止 。

广告上预告
也许有人会问 ：“有天气预告 、

节目 预告 、航班预告 ，而广告怎么预
告呢？”

想预告广告的人 自 有其办法 。
明说不 亍 ，那就骗吧 ！

1 月 25日 6时30分 ，是郑州市
民难 以忘却的时刻 ，直到此时此
刻他们才明 白 ，自 己被报纸 、电视
台联手涮了一把 。在此前 ，一家报
纸在显著位置连续刊发了让广大
市民注意收看一家 电视台特别节
目的 消 息 ，这家 电视台也 多 次播
发了 这则消 息 ，无孔不入 的是一
些配有BP机的用户 ，也多次收到了
传呼台发布的与上述内容一样的消
息，再加上一些不胫而走的传闻 ，无
疑更增添了这一“特别节 目 ”的神秘
色彩 ，产生强大的吸引力 。

千呼万唤始 出 来 。当 市民准
时打开 电 视机 ，方知这是郑州一
家广告公司为一家酒厂策划并付

诸实施的悬念广告 。
广大市民愤怒了 ，他们要为 自 己被无辜戏

弄感情讨个说法 。在民众压力下 ，这家报纸不得
不在原消 息位置连续向读者致歉 ，电视台 自 然
也不能例外 。

有些事仅靠道歉是不够的 。
创意 广 告 ，你别 再离题万里 ，大众 已 忍无

可忍 ，请你学会返朴归真 ！

中国 国 歌 小 史

辑文 /王 志 强

清朝以前的我国历代王朝从来没有国歌 。直到1906
年陆军部成立后 ，清政府制订了一首陆军军歌 ，当在海外
需要演奏国歌时 ，就用这首军歌替代国歌 。

1911年 ，清政府制订了中 国历史上第一首国歌 。这首
歌名为《巩金瓯》，极力为腐朽 、没落的清王朝歌功颂德 ，
粉饰太平 。

1912年1月 1日 ，中华民国临时政府在南京成立 。同年
2月 ，临时政府的公报上刊出了 国歌拟稿 ，歌词是 ：“亚东
开化中华早 ，揖美追欧 ，旧 邦新造 。飘扬五色旗 ，民国荣
光，锦绣河山普照 。我同胞 ，鼓舞文明 ，世界和平永保。”这
首国歌歌词虽然尚不成熟 ，但字里行间洋溢着对新的民主
共和国的热爱和对未来美好生活的向往 ，以及热爱和平 ，
追求文明的愿望 ，鲜明地体现出资产阶级革命党人的胸怀
和志向 。

1912年3月 10日 ，袁世凯篡夺了革命果实。1915年5
月，袁世凯政府的政事堂礼制馆确定了一首名为《中华雄
踞天地间 》的国歌 。歌中唱道 ：“中华雄踞天地间 ，廊八埏 ，
华胄从来昆仑巅 ，江湖浩荡山 连绵 ，勋华揖让开尧天 ，亿
万年。”这首“洪宪 ”国歌 ，为袁世凯的复辟帝制大肆鼓吹 ，
竟然把袁世凯比作上古的圣帝尧而且尚鼓吹祝愿袁氏帝
制的反动统治维持“亿万年”。历史的潮流毕竟不可阻挡 ，
随着袁氏皇帝梦的破灭 ，这首国歌便被丢进了故纸堆 ，从
此消声匿迹了 。

1919年11月 ，为了制
订新的国歌 ，北洋政府教
育部成立了国歌研究会 。
据说根据章太炎的提议 ，
该会决定把相传上古时代
舜所作的一首《卿云歌》配
上新乐曲作为国歌 。新国
歌于1922年1月 由 北洋政
府国务院公布。《卿云歌 》
总共有四句 ，十六字 ：“卿
云烂兮 ，纠缦缦兮 ，日 月 光
华，旦 复 旦 兮。”这 首 古
诗，词意深奥 ，又缺乏时代气息 ，不足以表达国民的爱国感
情，普通群众抵制情绪很大 。

到了国民党统治时期 ，国民党政府以国民党党歌作为
代国歌 。这首歌歌词取自1924年6月 16日 孙中 山在黄埔军校

开学典礼上的训词 ，于1929年作为
国民党党歌颂行全国 ，1930年国民
党政府决定 以它暂代国歌 ，1943年
作为正式国歌传唱 、颂行 。

1949年9月27日 ，在中华人民共
和国开国大典前夕 ，由 中国人民政治

协商会议第一次全体会议决定 ：在中华人民共和国国歌未正
式制订前 ，暂时以由 田 汉作词 、聂耳作曲的《义勇军进行曲 》
作为代国歌 。

1978年 ，经第五届全国人民代表大会第一次会议通过 ，
将《义勇军进行曲 》配上新词作为中华人民共和国正式国歌 。

1982年12月4日 ，第五届全国人民代表大会第五次会议
决定 ，恢复《义勇军进行曲》为中华人民共和国国歌 。从此 ，这
首由 田 汉作词 、聂耳谱曲的国歌便在神州大地广为传唱 ，以
它雄宏的气势激励着华夏儿女为祖国的繁荣富强奋斗不息 。

我国 最早 的 出 租 车
文/安广禄

出租 汽 车 出 现 在 我 国 城市 的 大 街 小 巷 已 经 有 近 百 年 的 历
史。早 在 1903年 ，我 国 北 方 号 称 “冰 雪 之 城”的 哈 尔 滨 率 先
出现 了 我 国 最 早 的 出 租 小 汽 车 。那 时 的 哈 尔 滨 是我 国 北 方 重
镇，内 陆 交 通 发 达 ，被 誉 为 “东 方 的 莫 斯 科”，居 住 着 许 多
外国 侨 民 。在 这 种 条 件 下 ，一 种 由 个 体 经 营 的 “营 业 小 汽
车”便 应 运 而 生 了 。不 过 最 初 的 车 辆 很 少 ，总 共 还 不 足 10
辆。

1908年 ，上 海 的 美 商 环 球 供 应 公 司 百 货 商 场 开 始 开 设 汽
车出 租 部 ，承 揽 上 海 市 内 的 汽 车 出 租 业 务 ，出 租 可 乘 坐4名 乘
客的 “凯 笛 勒 克 ”牌 小 汽 车 。出 租 部 还 装 有 电 话 ，接 受 乘 客
的预 约 、叫 车 等 业 务 。北 京 虽 然 早 在 1902年 就 有 了 汽 车 ，可
直到 1913年 才 由 法 国 人 率 先 开 办 了 全 市 第 一 家 出 租 汽 车 行
——飞 燕 汽 车 行 。广 州 的 出 租 汽 车 最 早 出 现 在 1915年 ，由 马
来西 亚 华侨 司 机 和 侨 商 从 香 港 购 入 小 汽 车 ，经 改 装 后 投 入 运
营。

现在 ，出 租 汽 车 已 经 遍 布 于 我 国 的 大 小 城 市 ，给 广 大 城
市居 民 的 生 活 带 来 了 极 大 的 舒 适 和 方便 。谁
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烟草致癌 已成为
医学 界 不 争 的 事 实 ，
是谁首先发现并提 出
这一科学 结论 的 呢 ？
国内 外的许 多 文献资
料称 “是 一 位 美 国 科
学家”。其 实 不 然 ，世
界上 第 一位通过动物
实验得 出 烟草致癌 结
论并公开发表论文的
是我 国 武汉 同 济医科
大学 教 授 、著 名 的 药

理学家 吕 富华 。吕 老今 年 已 90高
龄，精神依然矍铄 ，身体仍十分硬
朗，记忆还是那么清晰 。

1933年 ，年 仅26岁 的 吕 富 华
从上 海 同 济 医 学 院 毕 业 后 ，赴德
国佛莱堡 医科大学 留 学 。当 时 ，保
险公 司 在 对死 亡 者 进 行 赔偿时 ，
发现吸烟 者的死亡率 比正常人要
高出 许 多 ，由 此 保 险 公 司 产 生 疑
问：是 不 是 人 的 吸 烟 与 死 亡 有
关？如 果 有 ，那 么 对吸 烟 者 的 保
险要慎 重 些 了 ，理赔 金 额 也 应 有
所调整 。

在保 险 公 司 的 委 托 下 ，一 些
研究 人 员 开 始 在 小 白 鼠 身 上 做

“ 烟 草
与癌
变”实
验，但
屡屡失

败。吕 富华也利用 小 白 鼠作实验 ，同
样遭到失败 。后来 ，他改用 家 兔做实
验，将烟 草 中 的 提取 物涂 抹在家 兔
的耳 朵 上 ，并 长 期 进 行观 测 。结 果 ，
他发现家 兔耳朵上涂抹过烟草提取
物的 地方 发 生 了 癌 变 ，这 一 发现 令
吕富 华 兴 奋 不 已 ，他 遂将 实验 结 果
用德文 写成 论 文 《于 家 兔 涂 布 烟 草
焦油 致癌 的研究》，发表在1934年 的
《 法 兰 克 福 病 理 杂 志 》上 。该论 文 也
就是人类有史 以来 第一个通过动物
实验得 出 的关于“烟草致癌 ”的科学
报告 。

1935年 ，瑞 士 人 舒 尔 茨 和 文特
斯坦用 同样的方法做实验 ，发表了 同
样结论的论文 ，而且在论文 中 多次提
到或引用 了 吕 富华的研究 。然而令人
遗憾的是 ，这三位学者的论文都没能
引起科学界的 多大关注 。相反 ，科学
界将这一具有历 史意义 的重大科学

发现置于了美 国人的名下 。
在解释这种原 因 时 ，吕 老说 ，

德语是个小语种 ，使用 的人少 ，因
而人 们 在 查 阅 资 料 时 ，多 倾 向 于
英文 资 料 ，从而忽视了 德文 资 料 。
此外 ，当 时正处在 “二战 ”前 夕 ，欧
洲局 势 动荡 不 安 ，世 界政 治 空 气
十分 紧 张 ，人们更关心的是战争 。
在“二战 ”结束后 ，德国 是战败 国 ，
人们对凡是与德国 有关的 东 西都
表示憎恨 。相反 ，美 国成了 世界关
注最 多 的 国 家 ，况且 英 语又 是 世
界通 用 语 言 ，用 英 文 发表 的 资 料
也就理所 当 然地被更 多 的人关注
和引 用了 。

编写 过 《临 床 药理 学 》中 “烟

酒药理学 ”的傅绍萱教授写信给吕
老，说“因图书馆藏书有限 ，加之我
工作粗疏，……未能发现您在1934
年首次报道烟草对家 兔致癌 的论
文，所以在编写时出现了重大遗漏
与失误 ，实属憾事 ，也感到对不住
您……特表歉意！”对此 ，吕 富华
却显得十分大度 ，他说 ：“我无意和
别人争名夺利 ，不过 ，我 当 然也希
望自 己的工作不被埋没。”

1951年 ，上海同济大学医学院
迁到武汉 ，吕 富华教授带头响应第
一批来到武汉 。在60多年的教学生
涯中 ，吕 教授在我国药理学的研究
方面作出 了突 出贡献 ，成为药理学
界颇有声望的科学家 。


